

Día del Paludismo en las Américas 2020: Directrices para la conmemoración, comunicación y promoción



I. Antecedentes

En septiembre del 2005, el 46.o Consejo Directivo de la Organización Panamericana de la Salud (OPS) aprobó la resolución CD46.R13, en la cual se destacó la necesidad de establecer políticas y planes operativos que lograran la reducción de la carga del paludismo en las Américas, de al menos el 50% en el 2010 y el 75% en el 2015, incluyendo la designación del Día de la lucha contra el Paludismo en las Américas con la finalidad de reconocer los esfuerzos pasados y actuales en la prevención y el control de esta enfermedad, así como aumentar la concientización y monitorear los progresos obtenidos. De manera análoga, en mayo del 2007, la 60.a Asamblea Mundial de la Salud aprobó la resolución WHA60.18, "Paludismo, incluyendo una propuesta para el establecimiento de un Día Mundial del Paludismo, en la cual se dispone, entre otras cosas, "que el 25 de abril de cada año, o en la fecha o fechas que cada Estado Miembro determine, se celebre el Día Mundial del Paludismo". Guyana, que ha estado conmemorando el Día Nacional del Paludismo desde el 2003, propuso en las se celebrase el Día del Paludismo en las Américas, el 6 de noviembre, el día en que Charles Louis Alphonse Lavéran, en 1880, observó por primera vez la presencia de parásitos de paludismo en la sangre de pacientes con síntomas febriles. Con estos precedentes, la 27.a Conferencia Sanitaria Panamericana, celebrada en Washington, D.C., del 1 al 5 de octubre de 2007, nombró el día 6 de noviembre como el Día del Paludismo en las Américas (CSP27.R11)

En su decimocuatro año de conmemoración, el Día del Paludismo en las Américas, ofrece una oportunidad a los países de la Región para que fomenten la participación de los diversos actores e interesados en la batalla contra el paludismo.

II. El Día del Paludismo en las Américas: concepto y objetivos

El <u>Plan de Acción para la Eliminación de la Malaria 2016-2020</u>, aprobado por el 55° Consejo Directivo de la OPS (septiembre de 2016) destaca la promoción estratégica y las comunicaciones como uno de los temas prioritarios que necesita mayor atención en la Región. Un elemento importante del plan es la conmemoración del Día del Paludismo en Américas, con campañas para intensificar la promoción y el compromiso de los actores y socios interesados, a fin de impulsar a las comunidades y a la población en general a realizar acciones concretas que contribuyan al logro de las metas y los objetivos a nivel mundial, regional, nacional y comunitario.

La Región de las Américas continúa con el compromiso de lograr las metas globales de interrumpir la transmisión local del paludismo, incluyendo los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) y la implementación de la Estrategia <u>Técnica Mundial contra el Paludismo (GTS)</u> enfatiza que "todos los países pueden acelerar los esfuerzos hacia la eliminación mediante combinaciones de intervenciones adaptadas a los contextos locales".

El Día del Paludismo en las Américas, que se celebrará por decimocuatro vez el 6 de noviembre del 2020, ha sido concebido como una plataforma para que los países de la Región puedan llevar a cabo una campaña dinámica contra la enfermedad durante todo el año. El Día del Paludismo en las Américas pretende lograr los siguientes objetivos:

 Mejorar el proceso de comunicación y la promoción a todos los actores, socios interesados y audiencia destinataria;

- Aumentar la visibilidad y el interés por la malaria en la Región de las Américas, así como la carga que representa esta enfermedad para la población mundial;
- Aumentar el conocimiento y la comprensión de los temas claves entre públicos objetivos y la población en general;
- Catalizar el cambio de actitudes y la modificación de comportamientos en la población afectada.
- Generar abogacía / apoyo de los tomadores de decisiones y las poblaciones en las comunidades afectadas por la malaria, los encargados de formular políticas, el sector privado, los socios estratégicos y el público en general.
- Promover el apoyo a la lucha contra el paludismo a largo plazo, incluyendo la eliminación de la transmisión local y la prevención del restablecimiento.

Se insta a los socios y partes interesadas de la Región a que consideren este concepto y objetivos en la conmemoración del *Día del Paludismo en las Américas 2019*.

Tema del Día del Paludismo en las Américas 2020: "La Malaria Cero empieza conmigo"

Tras una tendencia sostenida a la reducción del paludismo de 2005 a 2014, en los últimos años la Región de las Américas experimentó un aumento del número total de casos y muertes desde 2015, principalmente como efecto del aumento masivo de la transmisión y los brotes en zonas con problemas sociopolíticos y económicos complejos y recientemente agravados por otros problemas provocados por la pandemia de COVID-19. Al igual que la tendencia mundial, los progresos en el logro de las metas de reducción de la carga de la malaria se han estancado desde 2015. Entre 2015 y 2018, los casos de paludismo y las muertes por esta enfermedad han aumentado en un 69% y un 111% respectivamente.

Se necesita una acción urgente para volver a encaminar la respuesta mundial a la malaria, y la responsabilidad del desafío está en manos de los países más afectados por la enfermedad. Con motivo del Día de la Malaria en las Américas 2019, y de acuerdo con este esfuerzo consolidado por la comunidad mundial de la malaria se resaltan los éxitos y los desafíos a la fecha, la Región está adaptando el mismo tema utilizado para la conmemoración del Día Mundial de la Malaria 2019: "La malaria cero comienza conmigo". En particular, la OPS destaca la importancia del paludismo sostenido de los trabajadores de la salud durante la pandemia de COVID-19.

Mensajes clave / Llamado a la acción

- 1. Mantener la malaria en alto nivel de la agenda política.
- En el Día del Paludismo en las Américas 2020, la OPS reafirma que es crucial mantener los esfuerzos en el diagnóstico, tratamiento y vigilancia del paludismo, asegurando que las mejores prácticas para proteger a los trabajadores de la salud y las comunidades se sigan y estén alineadas con las directrices nacionales de COVID-19















- Las intervenciones deben tener en cuenta la importancia de reducir las enfermedades y muertes causadas por el paludismo, garantizando al mismo tiempo la seguridad de las comunidades y los trabajadores de la salud
- Velar por que los análisis y el tratamiento adecuados de los pacientes, así como las medidas básicas de prevención de la malaria, como los mosquiteros tratados con insecticidas y la fumigación de interiores con efecto residual, sean estrategias importantes para reducir la presión sobre los sistemas de salud
- La protección de los logros contra el paludismo y el avance de las intervenciones clave contra el paludismo, como el refuerzo de los sistemas de salud y vigilancia, también contribuyen a una mejor comprensión de la evolución de la pandemia de COVID-19

2. Intensificar los esfuerzos y el apoyo a los lugares más afectados por el paludismo en la región

Actualmente, una proporción importante de los casos de paludismo en la Región sigue concentrada en un número relativamente reducido de municipios de países como el Brasil, Colombia, Guatemala, Guyana, Haití, Honduras, Nicaragua, el Perú y Venezuela.

Esta focalización se manifiesta claramente sobre la base de los datos de los últimos años, que indican que 25 municipios representaron aproximadamente el 50% de todos los casos de paludismo notificados en la Región de las Américas; y que entre el 25 y el 70% de todos los casos de paludismo a nivel de país suelen concentrarse en no más de tres municipios

 Muchos de los municipios y zonas con la mayor carga de paludismo de la región participan ahora en la Iniciativa <u>Municipios eliminando la malaria</u>, que reúne a organizaciones asociadas clave, organismos gubernamentales pertinentes y municipios afectados por el paludismo, a fin de apoyar los esfuerzos locales para adoptar medidas eficaces contra la enfermedad

3. Empoderar a las comunidades para que se apropien de la prevención y eliminación de la malaria.

Las organizaciones, los ciudadanos y las autoridades del gobierno local deben participar en el desarrollo de intervenciones clave para la eliminación de la malaria a nivel municipal, si queremos asegurarnos de que nadie se quede atrás.

4. Se parte de la solución; se un defensor para la eliminación de la malaria.

- · Cónoce más sobre la enfermedad y si estás en riesgo.
- · Sostener las intervenciones contra la malaria protegiéndose a sí mismo, a los trabajadores de la salud y a las comunidades de COVID-19

















 Comparta estos mensajes con su familia y amigos y apoye la causa para eliminar la malaria.

III. Datos claves

A nivel mundial y en las Américas:

- El control eficiente y la eliminación de la malaria están íntimamente ligados al fortalecimiento de los sistemas de salud. Un sistema de salud fortalecido puede ofrecer intervenciones eficaces, seguras y de calidad, en el tiempo y lugar necesarios; y garantizar el acceso a la información de salud de una manera confiable y eficaz sobre la vigilancia de la enfermedad. Al mismo tiempo, la integración del tratamiento, la prevención y la vigilancia del paludismo con los programas y actividades de salud existentes en los países endémicos, asegurará que los fondos asignados para el control y eliminación de la enfermedad contribuyan al desarrollo, expansión y mejora continua de los sistemas nacionales de salud.
- En el contexto actual de la pandemia de COVID-19, la adaptación de las operaciones de vigilancia y control del paludismo según los escenarios de la situación local de COVID-19, los algoritmos y los flujos de atención es fundamental para garantizar las acciones esenciales y también para permitir la batalla contra COVID-19

Historias exitosas y oportunidades en las Américas, fruto del resultado de la implementación de las mejores prácticas y colaboración, entre éstas destacan::

- En 2019, la Argentina fue certificada como libre de malaria, duplicando el logro del Paraguay en 2018.
- El Salvador completó 3 años sin transmisión local y es probable que se certifique como libre de malaria este año 2020; mientras que Belice tampoco tuvo transmisión local en 2019, por lo que está en vías de ser certificado como libre de malaria en 2022
- Muchos otros países de la región están intensificando sus esfuerzos para controlar y eliminar la malaria con el apoyo de la OPS, el Fondo Mundial, la USAID, el BID, otras socios y instituciones de desarrollo global.
 - En 2015, se lanzó la Malaria Zero Alliance con el objetivo audaz de eliminar la malaria de la isla Hispaniola, que incluye a Haití y la República Dominicana. Financiado por una subvención de la Fundación Bill y Melinda Gates, los socios incluyen el Ministerio de Salud Pública y Población de Haití, el Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social de la República Dominicana, la Organización Panamericana de la Salud (OPS), los Centros para el Prevención y Control de Enfermedades de EE. UU, la Fundación CDC, el Centro Carter, la Iniciativa de Acceso a la Salud de Clinton (CHAI), la Escuela de Higiene y Medicina Tropical de Londres y la Escuela de Salud Pública y Medicina Tropical de la Universidad de Tulane.
 - Desde 2018, el Banco Interamericano de Desarrollo, en colaboración con el Fondo Mundial de Lucha contra el SIDA, la Tuberculosis y la Malaria, el proyecto de ley & Fundación Melinda Gates, la OPS, la CHAI y otros asociados, ha estado trabajando en















un nuevo mecanismo de asistencia financiera y técnica, la Iniciativa Regional de Eliminación de la Malaria en Mesoamérica y la República Dominicana (RMEI), para ayudar a Belice, Colombia, Costa Rica, la República Dominicana, El Salvador, Guatemala, Honduras, México¹, Nicaragua y Panamá a ampliar la vigilancia, la prevención y el tratamiento eficaces en el camino hacia la eliminación para 2022.

- De los 15 países no endémicos que son receptivos y vulnerables a la enfermedad, 10 han sido actualizados con respecto a su riesgo y están en proceso de reforzar sus capacidades
- Desde 2009, treinta y seis campeones de la malaria de América han sido reconocidos como mejores prácticas en la región, en particular del Brasil, Colombia, Costa Rica, el Ecuador, El Salvador, Guatemala, Haití, Honduras, México, Nicaragua, el Paraguay, la República Dominicana y Suriname
- Este año, los municipios con la mayor carga de paludismo de la región están mostrando el progreso de sus esfuerzos y están siendo honrados como Campeones del Paludismo por su labor duradera contra la enfermedad en medio de la actual pandemia COVID-19.

IV. Mensajes de los medios sociales

Handles and Hashtags	
Handles: @ASTMH @nothingbutnets @malarianomore @rollbackmalaria @unfoundation @pahowho @JohnsHopkinsSPH @JohnsHopkinsCCP @Gwpublichealth	Hashtags: #MalariaDayAmericas #endmalaria #MalariaChampions #HealthForAll #zeromalaria #DíaMalaríaAméricas #Malaria #SaludParaTodos #TerminemosconlaMalaria #malariacero

Tweets sugeridos (Máximo: 280 caracteres)

- 1. En #MalariaDayAmericas, la OPS llama a mantener la malaria en la agenda política #malaria de nuevo en marcha. Mantenga los esfuerzos contra la malaria mientras se protege a sí mismo, a su comunidad y a los trabajadores de la salud durante COVID-19. #malaria
- 2. 3 cosas se necesitan para avanzar hacia la eliminación de la malaria: 1 compromiso político, 2 recursos financieros, 3 comunidades empoderadas. # malariacero #SaludParaTodos.

¹ Operación en curso de negociación.















- 3. Este # DíaMalariaAméricas y con COVID-19, las intervenciones deben considerar la importancia de disminuir la enfermedad y la muerte causada por la malaria, mientras se garantiza la seguridad de las comunidades y los trabajadores de la salud. #SaludParaTodos# zeromalaria
- 4. Se parte de la solución para acabar con la #malaria y conviértete en un defensor de la eliminación de la enferemedad #DíaMalariaAméricas
- 5. La cobertura universal de las herramientas probadas para la prevención de la #malaria mejorará la salud v salvará vidas #DíaMalariaAméricas.
- 6. #DíaMalariaAméricas es una oportunidad para aprender acercar de la enfermedad y saber si estas en riesgo.#malariacero
- 7. Municipios eliminando la malaria, continúan afirmando que los municipios con situaciones desafiantes pueden estar en el camino hacia la #Cero Malaria.

Nota: Los siguientes son tweets específicos sobre los ganadores del premio Malaria Champions 2020

Para obtener más información, por favor contactar:

Dr. Roberto Montoya

Advisor, Malaria & other Communicable Diseases Neglected, Tropical and Vector Borne Diseases Communicable Diseases & Environmental Determinants of Health (CDE) Pan American Health Organization 525 23rd St. NW Washington DC 20037-2895 +1 (202) 974-3843 Tel. E-mail: montoyar@paho.org

Ms. Cristina Mana

Specialist, Knowledge Management & Communications Communicable Diseases & Environmental Determinants of Health (CDE) Pan American Health Organization 525 23rd St. NW Washington DC 20037

+1 (202) 974-3859 Tel. E-mail: manacris@paho.org

Dr. Rainier P. Escalada

Advisor, Malaria Policy, Advocacy and Capacity Building Neglected, Tropical and Vector Borne Diseases Communicable Diseases & Environmental Determinants of Health (CDE) Pan American Health Organization +1 (202) 974-3532 E-mail: escaladr@paho.org

Ms. Conie Reynoso

Communications Specialist Communicable Diseases & Environmental Determinants of Health (CDE) Pan American Health Organization +1 (202) 974-3859 / + 1 (202) 974-3916

E-mail: manacris@paho.org Email: reynosocon@paho.org















